

REVISTA DE INCA



PERIÓDICO SEMANAL DE INTERESES MATERIALES

Año III	PRECIOS DE SUSCRICION	Sábado 18 Julio de 1885.	PUNTOS DE SUSCRICION	Núm. 91
	En España, un trimestre 1 pta. Extranjero, id. 2 "		Inca, en la administracion. Palma, calle de Palacio n.º 4, libreria.	
	Anuncios y comunicados á precios convencionales.			

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL DE LA SEMANA.

Sáb. 18.—S. Bruno obispo.
Dom. 19.—S. Vicente de Paul, fundador.
Lun. 20.—Sta. Margarita, virgen y mártir.
Már. 21.—Sta. Práxedes, virgen.
Miér. 22.—S. María Magdalena, penitente.
Juev. 23.—S. Liborio, obispo y confesor.
Vier. 24.—Sta. Cristina, virgen y mártir.—*Vigilia.*

SECCIÓN VARIA

SOBRE LA RUTINA DEL LABRADOR

La agricultura está atrasada, ésta es la voz general, y lo está porque el labrador es rutinario. Ésta es una afirmación de todos incluso de una buena parte de agricultores.

No estamos conformes con semejante apreciación; en nuestro concepto, los labradores han de ser, hasta cierto punto, rutinarios, y en este estado es cuando progresa la agricultura siempre que tenga unidas todas sus fuerzas.

Recordamos perfectamente las lecciones de cátedra de nuestro muy querido profesor de agricultura D. José Tristany y Serret, Director que fué de la Granja experimental de Barcelona, en donde y bajo sus órdenes aprendimos lo poco que sabemos de agricultura, y en las cuales nos apoyamos en nuestra afirmación.

«La agricultura, á la vez que *oficio* es *ciencia* y *arte*. La agricultura como *oficio* se reduce á practicar las faenas rústicas conforme al ejemplo y á las tradiciones. Por estos medios se adquieren reglas perfeccionadas á veces por la experiencia propia, con las cuales se ejecutan los cultivos y las granjerías en general. Dichas reglas forman el labrador.

»La agricultura como *ciencia*, consiste en conocer con la amplitud posible los vegetales y los animales, lo propio que los medios en que viven. Reclama además, que se conozca también cuanto pueda contribuir á que los vegetales y los animales llenen más cumplidamente las aspiraciones del hombre. Dichos conocimientos teóricos, puramente constituyen el agrónomo.

La agricultura como *arte*, está entre el *oficio* y la *ciencia*; es práctica y teórica á la vez. El que posee el arte agrícola, opera sobre el terreno, sobre las plantas, sobre el ganado, etc. dándose razón de lo que hace. Además observa, compara y deduce lo bueno y lo malo de las prácticas y teorías, y lo que de las mismas interesa conservar, modificar, rechazar ó adoptar. Este justo medio lo ocupa el agricultor.

»El labrador, el agrónomo y el agricultor, prestan todos ellos sus respectivos servicios.

»El labrador con su trabajo y economía, es el nervio de la producción; y con su *rutina* hace estables los sistemas de cultivo, porque se aferra á

las reglas adquiridas. Si dichos sistemas carecían de estabilidad, en el campo existiría siempre la anarquía y en las casas de labranza la miseria. Esto no quiere decir que los procedimientos agrícolas deben ser constantemente unos mismos, significa sólo que han de continuar sin variación, mientras ésta no se halle debidamente justificada.»

Por estas cuatro reglas elementales de agricultura, se vé claramente que no es culpa del labrador si la agricultura está atrasada como todos afirman, y que ésta cumple su cometido siguiendo las prácticas reconocidas como buenas por la experiencia.

No existe la agricultura como ciencia ni la agricultura como arte. El labrador no tiene quien le enseñe otro camino, y forzosamente ha de continuar con su rutina, ha de seguir siempre por el sendero trillado; separarse de él sería derrumbarse en el precipicio.

El agrónomo ha desaparecido de entre nosotros, y si algun trabajo agronómico se vé en nuestros días, ha de venir de lejano país, que resulta siempre, por muy chésimas razones, de ninguna aplicación en nuestras tierras, porque está estudiado por otros cultivos.

Una prueba de nuestra afirmación, la vemos claramente registrando lo que dicen los autores de nuestros días, si es que lo son, puesto que es muy dudoso.

Tomamos, ejemplo, cualquier tratado de vinificación, y todos los autores están conformes en que el momento de coger la uva es cuando ha llegado á su completo estado de madurez, un momento antes es condenado por la ciencia enológica, porque el fruto no está bien sazonado, un momento despues es reprobado de la misma manera, porque empieza á podrirse y se hace el vino en malas condiciones.

Esto podrá ser buena teoría pero no es realizable en la práctica, puesto que el que tiene á coger de quinientos á mil hectólitros de vino, por ejemplo, necesita quince días para coger las uvas, suponiendo que tiene sus tierras en una misma condición topográfica y climatológica. En quince días se han de coger las uvas verdes, en buena sazon y tardías, que siempre significaría tres clases de vino cuando se elaboraren vinos finos y cuando sean ordinarios mezclándolos todos, han de resultar necesariamente vinos que tendrán gran valor comercial si se quiere, pero que no pueden ser otra cosa por estas y otras razones, como veremos otro día.

Mil hectólitros de vino son hoy muchos los colonos, parceros y propietarios que los recogen, y su categoría no les permite salir del carácter de labrador.

Se necesitaria que estuviera sobre el terreno el agricultor como arte para enseñarle al labrador á hacer tres clases de vino, puesto que tres períodos de madurez tiene la uva al cogerla, y este arte ha desaparecido también de nuestros campos.

A causa de nuestras continuas discordias civiles que han acarreado mucho malestar en el campo durante ellas, y despues de finidas han

quedado los rencores políticos propios de estas mismas discordias, y por otra parte el bandolerismo que desgraciadamente ha imperado en todos tiempos, que han sido para la gente de mal vivir un aprendizaje de la vagancia, ha sido todo la causa de que los propietarios se hayan visto obligados á retirarse á las grandes poblaciones que les han ofrecido más seguridad personal.

Estos propietarios se han acostumbrado á las mayores comodidades de las poblaciones, les ha fastidiado la vida del campo que antes para ellos tenían tantos atractivos, han aumentado con esto sus necesidades, que para cubrirlas se han visto obligados á abandonar el cultivo directo de sus fincas, dando sus tierras á *rabassa morta*, limitándose con este arriendo á cobrar el interés que les producen sus propiedades.

Algunos pocos propietarios se han quedado en el campo siguiendo la costumbre de sus pasados, pero estos en general tampoco cult van sus fincas y se dispensan de estudiar agricultura que para nada necesitan de tal saber.

La Granja experimental de Barcelona está del todo desierta á pesar de que nuestra Excm. Diputación Provincial pone todo el empeño en que sea concurrida, y de la misma manera que se estudia el progreso de una nación por el número de concurrentes á las escuelas elementales, podremos nosotros calcular el progreso agrícola de nuestra tierra, partiendo de la base exacta de que en España pocos estudian agricultura.

¿Quién le enseñará, pues, al pobre labrador el camino del progreso? Nadie: ha de limitarse en sus prácticas estables. La agricultura se encuentra atrasada, no hay duda, pero no tiene la culpa el labrador que ocupa su puesto de honor, le faltan otras fuerzas que de él se han separado.

El labrador que hoy tiene á su cargo el papel de agrónomo y el de propietario no puede ser otra cosa que rutinario título que le dá la ciencia agrícola y la propia naturaleza.

Seguridad en el campo es lo que deberían proporcionar nuestros gobiernos, buenas y abundantes vías de comunicación que hiciera fácil el transporte de frutos, un sistema bien estudiado de colonización para que de todo punto contribuyera á llamar á los propietarios á sus antiguas casas de campo ó cuando ménos que tomáran por su cuenta la explotación directa de sus fincas, y no hay duda que con esto se entraria en el período de progreso que todos buscamos y que estamos muy lejos de poseer.

ROVIRA DE LA FORADADA.

(Revista del Instituto Agrícola de S. Isidro.)

LAS ASOCIACIONES.

Son de tal importancia la iniciativa particular y las asociaciones de todo género, que no deja lugar á duda alguna que ellas contribuyen poderosísimamente á la prosperidad de los pueblos, al desarrollo de sus

fuerzas y hasta influyen en el carácter de sus individuos.

El pueblo que tiene el hábito de la asociación se distingue siempre por su virilidad, su fuerza y su iniciativa. La agrupación le abre siempre el camino por donde llega a desenvolver sus ideales políticos y sus intereses materiales. Por eso el pueblo que tiene un verdadero conocimiento de lo que valen las asociaciones es siempre un pueblo trabajador y rico.

No nos proponemos aducir aquí datos estadísticos de aquellos pueblos que viven la vida de la Asociación para demostrar que son ricos y fuertes, pues sería repetir lo que todo el mundo conoce; pero no por eso dejaremos de intentar la demostración de que España, una de las más fértiles regiones de Europa, arrastra una vida miserable, debida entre otras causas, a la falta de fé en la Asociación, y a la falta del conocimiento práctico de las ventajas que reporta.

Empezando por la clase elevada y acabando por la jornalera, en todas ellas se nota el mismo individualismo, la misma indiferencia.

Los capitalistas no se agrupan y forman esas sociedades que son la palanca con que se remueven los obstáculos que se oponen a la realización de las grandes obras que el génio de la moderna civilización ha creado en otros países, y lejos de esto, cada uno de ellos busca la manera de que su capital le dé un rendimiento inmediato, aunque para ello tenga necesidad de enterrar en sus arcas el dinero por tiempo ilimitado; la usura mata toda iniciativa, y la exposición que pueda existir en una empresa retrae a los capitalistas, por falta de fé en los procedimientos que han de desenvolverla, y por falta de confianza en los hombres que han de administrar aquella.

Y tiene razon para ello, pues aquí, donde de todo lo absorbe la política, todo está supeditado al capricho de los que manejan la cosa pública. Aquí, donde todo se centraliza y está fiscalizado por el Gobierno, todo muere, todo se eterniza al pasar por las esferas oficiales; porque este es el país de los compadrazgos, y nada se hace ni puede hacerse sin este requisito.

Pero esto no es culpa de los políticos, no; es culpa de la ambición de los particulares; es culpa de ese afán de enriquecerse en poco tiempo, que tienen la mayoría de los españoles y para lo cual buscan el poderoso auxiliar del poder, con el soborno y el compadrazgo.

La clase industrial y comerciante es igualmente individualista. Cada uno crea su pequeña industria, su pequeño taller, su tienda reducida, su microscópico comercio sin comprender que uniéndose a sus compañeros de profesión podría formar la fábrica grandiosa y digna, el establecimiento brillante, lleno de vigor y exento de esas mil trabas que actualmente le mortifican y hacen inútil su laboriosidad y su trabajo.

Ninguna razon es capaz de convencer al pequeño industrial, de que unido a otros alcanzaria mayor desarrollo aquello porque hoy se afana inútilmente. Así vió al nacer

que su padre hizo las cosas, y así continuará haciéndolas a pesar de los provechosos ejemplos de los países. Y otro tanto sucede al comercio. Su vida es el negocio; pero no el negocio que espera días de mas brillante porvenir, sino el negocio del día, pequeño, misérrimo, avaro, egoísta.

El pequeño comerciante español juzga del estado del país por el número de operaciones que verifica; y no comete ninguna si no ve el beneficio inmediato a la operación.

Preguntad a un comerciante ó industrial por el estado próspero ó adverso de la patria en cualquiera de las bases que constituyen la felicidad de los pueblos, y os contestará:

—¡Mal, muy mal. Hoy no he vendido nada!

Y esto lo dirá aun en las épocas de mayor orden, cuando se disfruta de mayores libertades, cuando la exportación é importación arrojan datos estadísticos que demuestran mas producción, mayor desarrollo comercial y mas riqueza en el país.

Pero él no entiende de política, ni de estadística; él no conoce mas que el estado de su casa y por aquel juzga al país en conjunto.

Esta es una verdad, muy triste por cierto, pero por triste que sea, por vergüenza que nos cause el confesarla, no podemos permanecer mudos ante la miseria que nos amenaza. Es preciso que la desacertada marcha de nuestros gobiernos despierte el espíritu de asociación y destruya el rutinarismo que consume a España.

Es preciso que todos se unan, propietarios, comerciantes, industriales, agricultores y obreros, y formen asociaciones, ligas, sociedades cooperativas que contrabalanceen y hagan menos penosa la marcha de los intereses vitales de nuestra patria.

Si España ha de dejar un recuerdo digno del siglo XIX, es necesario que emprenda una vida de actividad y de trabajo.

Imitemos a la América del Norte, que todo lo ha hecho con su espíritu trabajador y sociable, y no tomemos el ejemplo de nuestros antepasados los árabes, que, siendo un día los dueños de la civilización, han venido al estado de semi-salvajes merced a la molicie y al individualismo.

La asociación salva los pueblos.

La union fortifica y restablece.

Emprendamos, pues, ese camino y salvemos a España.

(Reforma Burocrática.)

SECCIÓN LOCAL

ADVERTENCIA

Siendo algunos los suscritores que desde la aparición de nuestra REVISTA, a pesar de haberla aceptado y recibido, no han satisfecho ningun trimestre, les suplicamos que en lo que resta de mes se sirvan hacer efectivo el descubierto en que se hallan.

Se oyen repetidas quejas acerca de que los cazadores no respetan la veda. Este

abuso es tan antiguo que consideramos ocioso mencionarlo de nuevo. A los mismos cazadores es a quien más interesa la fiel observancia de las disposiciones legales vigentes sobre este ramo, y si ellos son los primeros que las infrinjen, sean al ménos los últimos en quejarse.

Con todo, nos hacemos eco de lo que está sucediendo para que nuestras autoridades y en particular la fuerza de la guardia civil pueda poner el remedio que el caso requiere.

La higiene pública en esta villa anda de mal en peor, en términos de que si Dios no se digna poner coto a los abusos que se están presenciando no sabemos cuales serán las consecuencias que en época tan crítica como la actual pueden sobrevenir. El torrente que cruza la calle de Mallorca sigue siendo con los pestilentes miasmas que despiden el tormento de los vecinos de aquellas inmediaciones y de cuantas personas tienen que pasar por dicho sitio, y un grave peligro para la salud pública. Con todo esto, el Ayuntamiento todavía no ha acordado, que sepamos, remediar un mal tan grave.

Los vecinos del matadero están levantando el grito al cielo, quejándose con sobrada razon, de no poderse aguantar por más tiempo las emanaciones que salen de dicho edificio, y verdaderamente sólo en Inca pueden encontrarse suficiente resignación para sufrir un foco tan insalubre y pestilente. El Ayuntamiento no dá indicios de estar enterado de nada de todo esto.

Los labradores que poseen tierras en las inmediaciones del sitio en que se echan las caballerías y otros animales muertos, dicen que toda aquella comarca está infestada de nauseabundos hedores que hacen imposibles las labores que en dichas tierras para su cultivo y explotación han de practicarse; con tal motivo han producido sentidas quejas por escrito y de palabra, pero se nos dice que sus clamores todavía no han obtenido ninguna clase de satisfacción.

Estas últimas noches el vecindario de una buena parte de esta población estaba tomando tranquilamente el fresco, cuando de repente tuvo todo el mundo que taparse las narices refugiándose cada cual donde creyó estar fuera del alcance de los pestilentes olores de que parecia saturada la atmósfera. Esto sucedía a las nueve de la noche, y la causa, segun se nos dijo, fué estarse vaciando el depósito de una letrina por medio de aportaderas que a mano eran llevadas por la calle hasta llegar fuera de la población.

Muchas otras cosas están pasando, de las cuales nos ocuparemos otro día; por hoy podemos consolarnos con solo pensar que tenemos un municipal que cobra diez reales diarios y se pasea mucho por... la plaza.

A consecuencia de un choque de dos trenes del ferro-carril en el Empalme, parece se derramó por el suelo una considerable cantidad de vino, quedando mal parados los envases que la contenian y ocasionándose otras averías de importancia.

Un labrador vecino de este pueblo que normalmente se pasa el día con su familia en el campo ocupado en las labores de sus fincas, al regresar uno de estos últimos días por la noche a su casa se encontró en que le habia sido robado todo cuanto en ella habia dejado. Así se nos ha contado.

Parece se están practicando diligencias judiciales sobre el hecho de que dimos noticia en el número anterior, de haber apa-

recido algunos pasquines en varias esquinas de la población.

Sigue faltando el papel sellado en la Administración de Estancadas de este partido, hasta el extremo de verse en graves apuros la gente de la curia por no poder en manera alguna atender al cumplimiento de sus deberes. Con tal motivo está sobre el tapete en estudio la manera de poder salir sin responsabilidad del paso. ¡Que esto suceda y se repita con frecuencia en una nación civilizada!

El Sr. Obispo de Murcia, cuya conducta heroica elogian hasta los periódicos méenos amigos de la religión, ha dispuesto vender sus fincas ó posesiones de Málaga, cuyo importe, que se calcula en unos ochenta mil duros, trata de repartir entre los pobres de la diócesis.

Por el anuncio que en su lugar insertamos, la Compañía de nuestros ferro-carri-les ha dispuesto trenes extraordinarios con objeto de facilitar la asistencia á horas cómodas á los viajeros que deseen pasar el día de San Jaime, en los respectivos pueblos donde se celebre la fiesta del patron de España.

El periódico «El Imparcial» inserta un artículo acerca de las Hermanas de la Caridad, y nuestro colega «El Ancora» al transcribirlo, lo encabeza de la siguiente manera, que nosotros, por estar tan completamente conformes con uno y otro lo trasladamos:

Hélo ahí:

«Sin pompa, sin aparato, sin vano estrépito, queremos consignar una día y otro día estos datos elocuentísimos é irrecusables, estos datos que relatan con ingenua exactitud los actos de las Hermanas de la Caridad, de esas mujeres heroicas por deber, por amor, por virtud, que se elevan á sublime, pero serena, altura, sin esfuerzos turbulentos, sin agitaciones fanáticas, sino por el apacible vuelo que imprimen al alma el sentimiento del deber, la idea del bien, el amor del sacrificio y la dulce esperanza en inabundables recompensas.

Véase lo que cortamos hoy de «El Imparcial.»

LAS HERMANAS DE LA CARIDAD.

«Tres telegramas expidió anteayer el alcalde de Aranjuez pidiendo al gobierno enviara á aquel infortunado pueblo practicantes de farmacia que se encargaran del despacho de las boticas particulares, cerradas por haber sido atacados sus dueños ó dependientes.

Para atender á esta reclamación, el Sr. Villaverde comisionó al decano de la Beneficencia provincial, Sr. Benavides, como jefe que es de los practicantes de farmacia que prestan sus servicios en los hospitales.

Ayer de madrugada fueron todos citados á la presencia del decano, quien, en nombre del gobernador, ofreció á los que se brindaran á marchar á Aranjuez con el fin indicado veinte pesetas diarias de gratificación sobre sus sueldos.

Ninguno de los presentes aceptó, pues sólo uno propuso marchar con tal que se le dieran 50 pesetas diarias y una quincena adelantada. En vista de esto, el Sr. Benavides, que no creyó conveniente usar de su autoridad para disponer que fueran aquellos que considerara necesarios, dió parte del fracaso de sus gestiones al gobierno.

Este reunió á los subdelegados de farmacia, que tampoco dieron medios de conjurar el conflicto. En esta angustiosa situación, el Sr. Villaverde acudió á la caridad de la mujer, que respondió con el heroísmo con que siempre ha practicado esta virtud.

Comisionado por el gobernador el director del Hospital Provincial, Sr. Quejana, se personó por la tarde en el noviciado de las Hermanas de la Caridad de San Vicente Paul, sito en esta corte, y expuso á la Superiora el ruego de que era intérprete para que las hermanas se encargaran de aquella obra de misericordia.

—Nosotras—contestó la Superiora,—no podemos negarnos á ir donde el dolor hace necesaria la caridad, y vamos tranquilas al peligro y á la muerte porque con ella creemos que llega la hora de la recompensa que de Dios podemos merecer. Diga V. al señor gobernador que saldrán

dentro de una hora para Aranjuez tres hermanas que ya han estado encargadas en otras ocasiones del despacho de fármacias. Si fueran invadidas, irán otras, hasta que no quede en esta casa una sola.

Y aquella señora llamó á su presencia á tres hermanas y les dió la orden de disponerse para marchar á Aranjuez. Se llaman Sor Josefa Marcos, Sor Carmen Iraeta y Sor Lorenza Ferrero, y las tres, sin más equipaje que sus tocados y sus rosarios, se embarcaban una hora después en el tren correo, y al amanecer de hoy estarán ya encargadas de las boticas.

No han pedido más recompensa que cuando llegue la noche se las consienta unirse á las hermanas que hay en los hospitales de aquel pueblo para ayudarlas en el cuidado de los enfermos y rezar á Dios porque cese la epidemia.

De esta suerte se ha conjurado el conflicto, llenando el heroísmo de la caridad el vacío que no pudo llenar el deber de aquellos que le tienen para hacer frente á los peligros.

El gobernador ha dado orden de que á las Hermanas se les faciliten cuantos medios reclamen para cumplir su misión.»

SOBRE EL DOCTOR FERRAN

La oposición que el célebre Dr. Ferrán ha encontrado en una parte de la masa general de España, ha sido motivo que se hayan puesto en juego diferentes noticias para desvirtuar los efectos de su sistema profiláctico.

Imparciales nosotros, en tan delicado asunto, transcribiremos todo lo que pueda tener relación con él, á fin de que nuestros lectores juzguen como mejor les plazca;

Hé aquí dos sueltos que encontramos en nuestro colega *La Opinión* de la capital.

«Un periódico valenciano dá cuenta del siguiente caso ocurrido en Masanasa:

«El alguacil y su hijo mayor fueron vacunados. Se resistieron á someterse á esta operación su mujer y tres hijos más. A poco fué invadido uno de éstos. El padre, prudente, hizo salir de casa á la madre y dos niños no inoculados, quedando al cuidado del enfermo padre é hijo mayor, inoculados. Iniciada la mejoría del paciente, regresan al hogar la madre é hijos no inoculados, y al siguiente día son atacados los tres del cólera.

El padre y el hijo mayor, ambos inoculados, no han sufrido ninguna alteración en su salud.

«He aquí un telegrama importante que hallamos en «El Globo.»

Sr. D. Emilio Castelar.

Valencia 7, 11 y 45 mañana.

Segun habrá visto telegrama prensa liberal datos Hermanitas de los Pobres, son falsos completamente. Oposición de arriba cada vez más ruda y artera para nosotros. Pasados cinco días de vacunadas no tuvieron ninguna invasión las Hermanitas de los Pobres.—Ferrán.

Los periódicos franceses ocupándose de la información del doctor Brouardel á la Academia de Medicina, y de sus datos resulta juicios nada favorables para el doctor Ferrán, nuestro compatriota.

Los deseos del doctor francés eran apoderarse del secreto del español, y éste á su vez replicole: «Yo bien veo lo que os doy, pero no veo lo que recibo. Si queréis conocer mis procedimientos, hacéme saber en qué condiciones vuestro ministro quiere hacerse poseedor de mi secreto.»

Tiempo hace vemos cómo juzgan los vecinos traspirenaicos nuestro modo de sér, y hasta tal extremo llegan sus censuras, que el doctor Brouardel dice que en España todo es falso, hasta la moneda que recibía. Querían los doctores franceses conocer el procedimiento científico, y éste no quiso repetirle el doctor Ferrán, puesto que debían tener conocimiento, por la Memoria que remitió á la Academia francesa en el mes de Abril, para optar al premio de cien mil francos.

En el Ateneo de Madrid, el joven doctor Jimeno, dió hace pocos días su primera conferencia en defensa del doctor Ferrán.

La concurrencia era numerosa, predominando los médicos,

El doctor Jimeno dividió la conferencia en algunas partes y de ellas entresacamos lo siguiente:

1.^a La vacunación no produce jamás el cólera, y no son argumentos en contra del sistema las defunciones de las Hermanitas de los pobres y que en Chiva se hayan presentado más invasiones después de haber sido inoculado el cólera.

Antes de entrar en la cuestión técnica, el orador detalló minuciosamente las vicisitudes por que el Doctor Ferran había tenido que pasar antes que llegar al punto en que la comisión científica fué á Valencia á examinar su procedimiento; tales como que no había cólera, que el líquido de la vacuna era agua con azúcar, que la jente se moría á consecuencia de ella, que se gangrenaban los brazos, y otra porción de cosas.

Una vez en Valencia la comisión científica, continuaban los acordonamientos, que embarazaban los trabajos y las investigaciones; y no obstante haber declarado aquella que la vacuna era inofensiva, un día daba orden para inocular, y al siguiente se mandaba todo lo contrario.

Para demostrar que las inoculaciones no producen el cólera, se ocupó extensamente de lo que ha ocurrido en el Asilo de las Hermanitas de los pobres de Valencia.

La enfermedad—decía el orador—se había desarrollado de un modo terrible; habían muerto un gran número de asilados y de monjas; en aquellas condiciones se presentan á Ferran á rogarle inocule la comunidad, á lo que accedió. Al siguiente día, al otro, hasta al quinto, hubo defunciones; pero llega el sexto día, después de la inoculación, y no se presenta ni una sola defunción. Estos datos están suministrados por el médico del Asilo, que firma un documento, en el que hace constar que las noticias oficiales han sido dadas por las autoridades, sin haberle consultado para nada.

Se ha dicho también que en Chiva no había habido caso alguno de cólera, por estar establecidos los cordones, y que tan pronto como se procedió á las inoculaciones, hubo dos casos de cólera. El hecho es inexacto. En Chiva había cólera antes de inocularse la población, como lo atestiguan los médicos del país, y á más el haber hospital de cólericos con varios enfermos.

Combatió el temor de que pueda propagar el cólera la inoculación; los médicos que no consideran al virgula como causa del cólera, dice que están obligados á no hablar siquiera de este peligro; porque Ferrán inocula caldos con virgulas para los que creen que es causa, dice, primero que la diarrea se presenta muy pocas veces, y segundo que nadie ha encontrado el virgula en las diarreas. Refrena este argumento mencionando hechos análogos que se observan en vacunaciones de las especies inferiores. Tampoco se encuentran virgulas en la sangre de los inoculados, y lo ha dicho Paul Gibie, que no es apasionado de Ferran.

Segundo punto: No existe lo que ha dado en llamarse secreto.

Tanto en esta parte, que pudiéramos llamar de defensa de la conducta del Doctor Ferrán con la comisión francesa, como en la primera, eminentemente científica, el joven doctor estuvo muy bien, y así lo reconocen todos, en honor á la verdad, amigos y adversarios.

Los sábios franceses—dice el orador—que fueron á Valencia á estudiar sobre el terreno el descubrimiento del Doctor Ferran, han adoptado un tono de superioridad y altanería que cuadraba muy mal á la misión que llevaban.

Le preguntaron cómo y por qué procedimiento obtenía el cultivo del virgula atenuado, á lo que contestó Ferran:

—Ahi están los caldos, analicenlos Vds. y luego les dire como los obtengo.

Tercer punto: No hay explotación mercantil aunque se cobren honorarios.

En un párrafo elocuente y de mucho colorido, pintó el orador su entrada acompañando á Ferrán en Alcira, y el entusiasmo con que allí fueron recibidos.

Pero si la gloria es lo primero—dijo—puede no prescindirse de las necesidades de la vida.

—Aqui hay precauciones que todo lo juzgan.

Nadie se asombre de que Gayarre lleve por dejarse oír miles de francos, ni de que se den también muchos miles por un cuadro de Fortuny; pero en cambio se cree una enormidad, que un sábio obtenga en metálico el premio de su esfuerzo.

Oyéronse aquí algunas interrupciones, y el orador terminó de un modo rápido su discurso.

Es muy de tener en cuenta, apesar de lo que que dicen sobre la cuestión llamada industrial, el Doctor Ferrán, segun afirmó el orador, ha vacunado gratis á más de 20.000 personas.»

Hemos recibido un cuadernito de una novela escrita por el conocido literato solle-rensense Sr. Enseñat. Es el primer trabajo tipográfico impreso en la primera imprenta instalada en Sóller.

Agradecemos el envío y... ¡Adelante solle-rensenses!

Igualmente hemos recibido el primer número del semanario *Soller*, impreso en la propia imprenta.

Correspondemos al saludo cariñoso que dirige á la prensa y enviamósele nuestra modesta *Revista*, desde hoy.

También nos ha visitado el primer número de la revista mensual de la Academia de Ciencias, Artes y Oficios para la mujer, titulada «El Ángel del Hogar,» que ve la luz pública en Barcelona.

Devolvemos la visita á tan amable colega.

Interesante es para los viticultores la siguiente noticia que publica «El Imparcial:»

«La reforma de las tarifas inglesas en lo que se refiere á los vinos, ó sea la elevación á los 30 grados alcohólicos del derecho mínimo de un chelín por gallón, queda aplazada hasta los próximos presupuestos, reservándose el asunto para el Parlamento que se elegirá en Noviembre. Igual suerte correrán los derechos proyectados sobre bebidas espirituosas.»

**

Las compras de vendimia de la próxima cosecha que se están haciendo en algunas comarcas de la Isla, alcanzan precios exorbitantes, lo que no tiene nada de particular si tenemos en cuenta que hay muchos viñedos que no darán una décima parte del fruto que habían dado en años anteriores. Por este motivo la extracción de vinos es de suponer que será en corta escala, pues será poco el sobrante que resulte después de atendidas las necesidades del consumo de la isla.»

La autoridad civil de Palma, que al parecer no descuida todo lo que se relaciona con la salud pública, ha dirigido á los Alcaldes una circular á fin de que se sirvan contestar á las observaciones siguientes:

- 1.ª Con qué fondos cuenta y qué recursos ha allegado para prevenirse en el caso de desgraciadamente de presentarse la epidemia.
- 2.ª Qué locales tiene destinados en principio y dónde, para la creación de hospitales y casas de socorro.
- 3.ª Qué material tiene dispuesto para usar en casos de epidemia.
- 4.ª Si tiene creada la brigada de desinfección que debe estar preparada para funcionar en la aparición del primer caso.
- 5.ª Qué disposición ha tomado respecto á todas las precauciones consignadas en las instrucciones represivas aprobadas el año próximo pasado en la parte que dice «manera de preparar todos los ayuntamientos los servicios sanitarios.»

Leemos en «El Ancora:»

«Se nos ruega la inserción de las siguientes líneas:

«Un amigo nuestro, que nos merece entera confianza, nos escribe desde Inca haciendo los mayores elogios del Director, profesores y alumnos del nuevo y hermoso Colegio de Inca, único en su género en la Isla, por los excelentes resultados obtenidos en los últimos exámenes ordinarios, en que no escasearon los Sobresalientes y Notables, como recompensa justamente concedida por sus nobles afanes y trabajos á profesores y alumnos, á quienes nosotros igualmente felicitamos sinceramente, ya que cuantos se consagran á la difícil tarea de educar é instruir á la generación que ha de sucedernos, merecen toda nuestra consideración y aprecio distinguido.»

En la plaza de Abastos de Manacor, se ha colocado un nuevo tinglado, que además de ofrecer al público la apetecida comodidad han contribuido á que el Ayuntamiento saque mayor provecho, pues el arbitrio de dicha plaza, que hace medio siglo solía subastarse por 50 pesetas y que el año anterior importó 27000 en el corriente, á causa del mencionado tinglado, se ha rematado por 3510, arrojando una diferencia en aumento de 810 pesetas, y como su coste ha sido de 1179, resulta reeditar un interés de más de 70 por 100.

Esto prueba que las mejoras de utilidad casi siempre suelen producir beneficios á los municipios que tienen la gloria de realizarlas.»

Téngalo en cuenta el Ayuntamiento de Inca.

Precios corrientes en el mercado del día 16 de Julio de 1885.

Almendron á 16 libras 2 sueldos (53'55 pesetas quintal.)

Trigo á 14, 15, y 15'50 pesetas cuartera.

Candeal (xexa) á 16 id.

Avena á 6'50 pesetas id.

Cebada á 7 pesetas id.

Habas para ganados á 14'50 pesetas id.

Idm. para cocer á 16-17 y 18 pts. id.

Habichuelas blancas á 33 pesetas id.

Id. negras á 30 pesetas id.

Fr. joles á 29 pesetas id.

Maíz á 13'50 pesetas id.

Garbanzos á 23 pesetas id.

El mercado en general bastante animado.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

El 25 del actual, día de SAN JAIME, Feria en Manacor y fiesta en varios pueblos de la línea, además de los trenes ordi-

narios se verificarán los extraordinarios siguientes.

De Palma á Manacor.

A las 7 mañana.

De Manacor á Palma y La Puebla.

A las 9'30 noche.

Palma 13 Julio de 1885.—El Director General, Guillermo Moragues.

MISCELÁNEA

TONTERÍAS

Un loco fué sorprendido hace pocas noches armado de una escopeta.

—¿A dónde va V. con esa arma?—le preguntaron.

—Voy de caza.

—¿De caza á las diez de la noche?

—Sí, señor; cazó estrellas.

—¿De dónde vienes? le preguntaban á un pasajero de uno de nuestros vapores:

—De Madrid y Alicante.

—¿Y qué haces allí?

—Estoy en un colegio estudiando para caba-lleria.

Solución á la charada del número anterior.

Continuaré mi tarea
aun que no te pueda agradar;
¿cómo es posible olvidar
que tu *todo* es cosa buena?
Si manía tiene cada cual,
Como en la música hay bemoles,
¿crees tú que hago tan mal,
regalándote *caracoles*?

Correspondencia particular.

F. M.—Interior—Suscripción á *El Bardo* cuesta 2 reales al mes en todo el mundo.

A. V. Si, señora, el periódico *El Bardo* inserta revista de modas, y todo cuanto interesar pueda al bello sexo.

Un pollo.—Palma.—De Inca procuraremos publicar la estadística que desea, pero de los demás pueblos... ¡como V. no se comprometa!!

Tipografía de Francisco Molina.

COLEGIO DE INCA

Celebrados ya con éxito satisfactorio los últimos exámenes ordinarios, cumplenos anunciar á los señores padres y encargados de nuestros alumnos y á cuantos interesar pueda que, desde el 1.º de Agosto, continuarán las clases de segunda enseñanza, elemental y de párvulos, al objeto de que puedan completar su preparación así los que hayan de sufrir nuevos exámenes en Setiembre, como los que tengan que presentarse al de ingreso, y no se interrumpa sobradamente la de los párvulos.

Por otra parte, dadas las excelentes condiciones higiénicas del Establecimiento, como no creemos las reune otro alguno de la Isla; y como quiera hayamos de procurar que durante este cursillo se den las clases en las primeras horas de la mañana y al declinar el sol por tarde, no consideramos como obstáculo serio á nuestro objeto la época todavía calorosa que atravesamos.

Podemos igualmente anticipar que, para el curso próximo, además de la clase de *escritura al dictado*, que hasta aquí han tenido y seguirán teniendo *gratuitamente* los alumnos que estudien el primer año del Bachillerato, como preparación se dará también *gratis* á los del segundo año la de *Aritmética práctica*, pudiendo á ella asistir por este curso y con las mismas condiciones los alumnos del tercero.

Y si seguimos, finalmente, mereciendo la confianza de los padres, no serán estas las últimas reformas que introduzcamos para el mayor aprovechamiento de nuestros alumnos, sin vanas ostentaciones ni alharacas.

Inca 17 julio 1885.—EL DIRECTOR,— Juan Font.